
0606 华侨华人 责编：孙少锋 邮箱：guojihwb@126.com

2017年2月20日 星期一

江门座谈侨梦苑发展

近日，国务院侨务办公室国外司一行到广东江门高
新区参观座谈，并为更好地推动高新区 （江海区） 侨务
工作现场支招。

据悉，自江门“侨梦苑”揭牌以来，先后联合国务
院侨办、广东省侨办组织了中国侨商会科创委员会考察
团、美国美亚创新促进会等侨团以及各级侨务部门共 54
批748人次到江门“侨梦苑”考察交流，并开展了多场高
层次人才、高新科技团队项目对接和工作交流活动。

来源：中国侨网

上海启动“侨交会”

2017 第三届华人华侨产业交易会 （简称“侨交
会”） 将于今年 8 月 13 日至 15 日在深圳会展中心举行，
目前招商已启动。

“侨交会”由侨商智库发起，200 多家海内外社团、
商协会共同主协办，侨交会投资管理有限公司承办，已
在深圳成功举办两届。“展会将引入美国、德国、俄罗
斯、印度、印尼、澳大利亚、日本、韩国、马来西亚、
新加坡、肯尼亚、哥伦比亚、智利等30多个国家和地区
的华商企业参展。 据中新社电

网上丝路联通蒙古国

日前，“情系万里茶路·践行一带一路”为主题的中
国福建——蒙古国福建总商会合作项目启动仪式在福建
连江举行。来自美、法、英、西班牙等世界各地商会、
华人华侨等150多人齐聚一堂。

当日，蒙古国福建总商会与福建省归国华侨联合会
就网上丝绸之路公共服务平台入蒙签署合作协议；蒙古
国福建总商会与福建贸促会就双边贸易互动达成意向；
蒙古国福建总商会就宣传方面签订华人头条综合资讯平
台协议。 据中新社电

江西将建海外联谊会

江西今年将成立首家江西籍海外人士创新创业联谊
会，最大限度地团结凝聚海外侨胞力量，为创新发展提
供智力及政策上的支持。

日前，在江西省侨联七届四次全委会会议上，省侨
联主席马志武透露，今年江西侨联将发挥特聘专家委员
会、侨商会、青年委员会等组织的作用，以新侨创新创
业成果交流会、新侨创新创业联盟、新侨创新创业基地
为主要抓手，推动成立江西省首家江西籍海外人士创新
创业联谊会，为江西创新发展提供智力及政策上的支
持。 据中新社电

崇左侨联访困难学子

近日，广西崇左市侨联一行到新和华侨农场开展困
难学子走访慰问活动，为黄春梅等3位困难归侨子女送去
澳门福善会的帮扶资金和、慰问品。

市侨联表示，在困难学子前期摸底调查、建档立卡
等工作基础上，在工会的帮助下，融入海外归侨侨眷帮
扶力量，切实加大帮扶力度，多方面增加帮扶资金，进
一步减轻困难学子家庭的经济压力，为困难归侨侨眷通
过教育实现脱贫致富创造条件。

来源：中国侨网

在法国南部马赛市圣安德烈区的一片山坡上，马
赛市市长让-克洛·戈丹左手指着土地，右手挥着讲
稿，激情澎湃地喊道：“这个项目是我们马赛一个真正
的机遇！”

由中国企业家投资建造的马赛国际商贸城 10日在
戈丹站立之处正式开工。数月之后，一片由彩色集装
箱搭建而成、洋溢着独特时尚气息的商贸园区将依山
建起，俯瞰碧波万顷的地中海，与船只林立的马赛港
相守相望。在马赛人眼中，这个投资额达 3000 万欧
元、规模庞大的国际商贸城将意味着新的就业、贸易
和繁荣，奏响共建“一带一路”的马赛之歌。

新的商贸城与优质高速公路相接，毗邻马赛港未
来的集装箱码头，距离机场仅约 15 分钟车程。园区
内，商铺大多由两层集装箱搭建，每家面积约170平方

米，展示货物极为便利。戈丹说，这样“很容易吸引
国际客户前来，为马赛批发商赢得先机，同时强化马
赛港的战略地位”。

更加重要的是，这个能容纳200家商铺的商贸城还
将创造不少的就业岗位。戈丹强调说，这是马赛需要
的项目，“是一个真正的战略性项目”。

从更广阔的全球视角来看，这个新建商贸城的意
义不仅仅在于让马赛更加繁荣，它如同一个枢纽，把
中国浙江、法国南部和北非国家更加紧密地联系到一
起，令跨洋数万里的贸易流运转得更加通畅。这恰恰
是中国提出“一带一路”倡议、主张加强互联互通的
初衷。

法国南方华人总商会会长陈定国说起新商贸城滔
滔不绝，他表示，未来将会有更多从浙江发来的中国

商品直接在马赛港装卸，来订货的北非客户们可以在
商贸城看好货，随即就能在港口或机场把货发走，货
物的中转速度和数量将会得到明显提升。“另外，法国
南部的精油、肥皂等特色产品向中国和北非的出口也
会更加方便。”

马赛港港务局首席运营官克里斯蒂娜·卡博·沃埃
海勒对记者表示：“商贸城建成后，从中国到马赛港的
货物量将实现增长，对我们马赛港肯定是件好事。”

见微知著，马赛国际商贸城的兴建生动地折射出
一幅方兴未艾的时代图景：自三年多前提出以来，“一
带一路”倡议很好地把握了时代的需求，人们被强大
的吸引力凝聚在这个富有生命力的倡议下，共同追求
发展和繁荣。

据新华社电

她是 2017年美国 《福布斯》“30岁以下 30位俊杰”风险投
资的榜者，也是史上荣获该领域荣誉主题人物的首位华人；她
是硅谷专注于美国新兴技术类初创公司投资基金纽根资本的创
始合伙人，她被 《福布斯》 称为“当代美国梦”的代言人。她
是张璐，一个28岁的内蒙古姑娘。

少年时代的张璐也像平常女生一样，热爱古典音乐、学习
绘画。但在更多方面，她绝不能算是一个“安分”的女生。中
学时期的张璐是“魔兽争霸“的战队队员，组乐队、主办杂志
和社团……照她的话来说，就是“非常恣意地探索了各个方面
的潜能”。直到现在，平日里她还会玩音乐打架子鼓，除此之
外，她还是NBA勇士队的铁杆粉丝。

大四时，张璐拿到了美国斯坦福大学的录取通知书，并成
为当年斯坦福材料专业唯一一位硕士全额奖学金获得者。从此
她便踏上了美国之路。

在校时的张璐放弃了读博的机会，创建了自己的第一家医
疗设备公司丙酮公司。毕业同年，作为创始人兼技术持有人的
她功成身退，随即转型进入投资界。

2014年，张璐在硅谷创办了风险投资机构。截至目前，该
机构覆盖纽约、芝加哥、洛杉矶、丹佛等地区，涉足医疗、智
能硬件、信息技术等创新领域，投资的企业后续融资金额达到
了1.8亿美元。如今，纽根已成为硅谷上升速度最快的新基金之
一。

作为一个创业者、风投从业者、早期基金创始人，她在这
个曾经只属于白人男性的世界里用惊人的速度不断转型，并迅
速崛起。《福布斯》称张璐为“硅谷难得一见的来自中国的女性
投资人”。然而，所谓“少数族裔”、“女性”、“年轻人”的标
签，从未阻挡她前进的道路。

“不需要过多地争论或辩解，要用事实去证明。永远不要因为
自己的人种、年龄、性
别给自己设限。”张璐
在接受《福布斯》采访
时说道，“我每天都在
学习。每当睡觉前，我
都能感觉到相比当天
早上，我变得更加聪
明了，因为我与世界
上最有才能的人一起
共事，而这些人，他
们希望能够改变世
界。”

（李素心整理）

华 人 社 区

据美国《世界日报》报道，最近美国加州多个城市
与学区成为无证移民的庇护城市，每个城市对此反应不
一，华人或表态支持或发声抗议，“庇护城市”究竟能
庇护谁？

“优先执法”查抓移民

据美国当地媒体报道，美国联邦移民暨海关执法局
（ICE） 近期加大执法力度，抓捕无证移民。数据显示，
仅在南加州就逮捕了 161 名“外国罪犯和其他非法移
民”。此外，芝加哥的执法局也证实，在 2 月上旬结束
的扫荡行动中，执法人员在伊利诺州、印第安纳州、威
斯康辛州、肯塔基州、堪萨斯州以及密苏里等州，逮捕
了超过200名外国公民。

有媒体报道，“不少人上一分钟还在工作，下一分
钟就被送去机场递解出境了。”虽然这一说法稍显夸
张，但执法局对非法移民确实加大了查处力度。

“23岁的梅迪纳在父亲西雅图的家中被捕，引发了
移民团体的极大关注。”美国法律政治学者张军律师在
接受本报采访时说到。据悉，梅迪纳7岁的时候，被父
亲从墨西哥带到美国。2014年，他获批加入暂缓遣返无
证移民计划 （DACA），即“梦想法案”。规定16岁以前
随父母非法赴美、在美连续生活5年的无案底非法移民
可以入籍。这是奥巴马政府行政命令的一部分，预计有
75万人获益。

“但这只是一个孤立的事件，未来是否会抓捕无案底
的无证居民还有待观察。以洛杉矶为例，移民执法局捕捉
的160个非法移民，其中150多个是有犯罪前科或者严重
犯罪的人，比如杀人、强奸、走私毒品等。”张军说。因此，
在执法过程中，是存在“优先执法”的计划。

据最新的皮尤统计数据显示，纽约、芝加哥和洛杉
矶三个坚决抗议特朗普遣返无证移民的“庇护”城市，
约有1110万移民，其中无证的非法移民人数达到680万
人。所以，上述三城市所受冲击最为显著。但并非所有
城市都受到了重大影响，“我所在的俄勒冈州波特兰市
是在政治上比较活跃的美国城市之一，特朗普颁布禁令
当天，示威者就在机场举行了抗议游行。所幸波特兰无

证移民较少，因此没有受到太大的影响。”美国波特兰
州立大学教授李斧博士在接受采访时说。在耶鲁大学进
行交流的徐德清也表示，耶鲁大学位于康涅狄格州纽黑
文市，相对比较包容。虽然学校内部有小规模的抗议活
动，但没有受到很大影响。

“庇护城市”饱受争议

究竟什么是“庇护城市”呢？
张军说，“地方政府执法人员在执法时遇到无证移

民，不会因为移民身份问题而被起诉扣留。”也就是
说，一旦一个无证移民因为违反交通规则等与身份无关
的事情被警察拘捕，该移民的身份信息会被发送到美国
移民局，此人随后则会被拘留所额外扣押此人 48 小
时。同时，移民局会利用这个时间办理法院许可与遣返
移民的手续。

“庇护城市”为何会产生争议呢？
1月25日下午，特朗普签署的行政命令表示停止向

非法移民庇护城市提供联邦资金援助，也就是不执行联
邦移民法律的城市，包括旧金山、圣荷西、奥克兰、西
雅图、纽约、芝加哥。随后，作为庇护城市的洛杉矶，
市长贾西提曾公开表态，将对抗特朗普的总统行政令，
保护无罪者。

“美国宪法第十修正案，规定了美国各州有相对独
立的自主权。但同时又规定美国宪法是最高法，联邦法
优先于各州州法。一旦地方法规与联邦法发生冲突，联
邦法优先。”在美国生活了二十多年的纽约罗斯李根律
师事务所合伙人孙澜涛律师在接受本报采访时说。张军
也认为，“庇护城市”在严格的法律意义上是不符合美
国联邦法律的。

华人对“庇护城市”的评价也是各有不同。
洛杉矶华裔聚集的圣盖博谷区域已宣布成为庇护城

市，在圣盖博谷地区工作的张梦炜认为，庇护城市是对人
权的保护。辖区覆盖圣盖博谷区域的国会议员赵美心也
表示，只有成为庇护城市，无证移民和难民才会敢于向警
方和政府部门寻求帮助，这有利于建立安全的社区环境。

但加州申请成为“庇护城市”的提案却引发了加州
众多华人的抗议。加州 38 选区共和党州参议员安德森
发起反对加州成为庇护城市的主张，并在网上发起请

愿，很快便有大批华裔民众回应。华裔民众梅红说她很
赞成特朗普在移民政策方面的想法，因为她担心庇护城
市会给当地居民的安全带来隐患。

理性看待 保护权益

贾西提此前曾在记者发布会上表态，洛杉矶市是庇
护城市，但这并不意味着是对犯罪行为的包容。贾西提
表示，他们也在积极配合联邦执法部分的工作，只是在
逮捕方面并非仅仅依靠脸庞、肤色和族裔去判断，而是
需要提供更充足的法律证据。

“无证移民的存在，特别是没有犯罪记录的无证良
民，解决了地方政府劳动人口不足的问题。”孙澜涛
说，“以纽约市为例，如果没有大量的无证移民，纽约
的白领阶层可能无法在餐馆吃上午餐了。”李斧也认
为，“美国很多行业是靠无证移民的低薪劳动维持的，
比如农业、园艺、酒店。美国的低物价是社会稳定的要
素之一。”除了解决地方政府劳动力不足的问题，基于
美国的人道主义考虑，“庇护城市”的存在是合理的。

但同时，反对庇护城市的一方也给出了充分的理
由。除了违反美国法律之外，“庇护城市的非法移民会
进一步占用合法纳税人的资源，比如医院、学校、道路
交通等公共设施”，张军表示。旧金山市律师丹尼斯·赫
雷拉也表示，特朗普此举将导致旧金山市每年损失 12
亿美元的联邦资金，而这部分资金大部分用于贫困人口
的医疗、食品援助等。

李斧认为，“庇护城市目前受到的最大挑战是联邦资
助问题。美国很多城市都有不少项目受到联邦经费资助。
特朗普曾试图用停止联邦经费资助来威胁庇护城市。”

但据美联社报道，西雅图市长穆瑞表示，“不会被
这个吓倒。”他表示已经指示各部门筹划预算，准备应
对可能损失的联邦拨款。芝加哥市也建立工作组帮助无
证移民，并投入100万美元作为法律辩护基金。

在美华人应如何维护自己的权益？
张军提议，“以非法方式进入美国的华人，是非常

少的，在统计学上这个问题基本上可以忽略不计。但
是，华人朋友们应该随身携带证明自己身份的证件，如
绿卡、驾照、护照、祖籍国的身份证等。华人要‘智
慧’地和其他少数族裔一起发声，积极参政议政。”

华人热议加州无证移民被抓捕

“庇护城市”能庇护谁？
孙少锋 张 兰

华人热议加州无证移民被抓捕华人热议加州无证移民被抓捕

““庇护城市庇护城市””能庇护谁能庇护谁？？
孙少锋孙少锋 张张 兰兰

图为抗议特朗普移民禁令图为抗议特朗普移民禁令 资料图片资料图片

美国民众在白宫前集会抗议特朗普移民新政 据新华社美国民众在白宫前集会抗议特朗普移民新政 据新华社

张璐：

人生不设限

“一带一路”奏响马赛之歌
韩 冰 应 强

南非侨胞联手反对歧视南非侨胞联手反对歧视南非侨胞联手反对歧视

图为张璐入选为风险投资领域
2017 年福布斯 30 位 30 岁以下杰出人
物榜单。

2月 18日，南非杜省中华公会
举行全体大会，正式向歧视华人的
种族主义分子说“不”，为华人的
尊严和权利而战。图为杜省中华公
会及与会侨领表决通过应对方案。

中新社记者 宋方灿摄


